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2020 年 4 月 19 日 

主日講台信息 

「心懷不平」  

／康來昌牧師 

經文：詩篇第七十三篇 

「神實在恩待以色列那些清心的人！至於我，我的腳幾乎失閃；我的腳險些滑跌。

3我見惡人和狂傲人享平安就心懷不平。」 

清心的人必得見神 

弟兄姊妹平安。我們一起從 73 篇第 1 節看起，「我見惡人和狂傲人享平安就心懷

不平。」記得在馬太福音 5 章 8 節，耶穌說，「清心的人有福了！因為他們必得見神。」 

清心的人，心裡單純信主的人，不是說他頭腦不好。有人說愛因斯坦是頭腦複雜，心思

單純，我想我們基督徒如果能這樣也是很好，我們能夠有聰明、想得很周到、很全備、

很有想像力、很有批判力的思維，但我們的心是謙卑的、善良的、向著我們的主的。願

我們有清潔的心。 

我常覺得我們華人實在是很聰明，尤其你看這些三國、水滸。我是不看紅樓夢的，

不過聽說林黛玉有個特點，就是心眼特別多，講話是話中有話、話中套話，很麻煩。我

們思維豐富可以，但求主讓我們單純。 

約瑟，他是逃避少年人的私慾，很符合保羅對提摩太的勸告，在提摩太後書 2：22，

「你要逃避少年的私慾，同那清心禱告主的人追求公義、信德、仁愛、和平。」如果我

們教會裡面有人覺得他要逃避少年私慾，我覺得應該很普遍，我是第一個就要逃避的。

雖然年老了，還是有少年人的私慾。逃避少年人的私慾，可能我們都要做，但我求主幫

助教會，你逃避少年人的私慾的同時，也能夠找到清心禱告主的人，能夠一起追求公義、

信德、仁愛、和平。 

約瑟不是沒有私慾、慾望，那是合理的。人餓了就會想吃，渴了就會想喝、睏了就

會想睡，我們身體有慾望不是件壞事，因為是神給我們的恩典。但是這些慾望成為我們

主的時候，就像雅各書說的，「私慾既懷了胎，就生出罪來」。那個慾望一直想、一直想，

我不知道那界線在哪裡，但久了就懷胎，然後就長大，「罪既長成，就生出死來」。 

當約瑟被主人的妻子引誘時，創世記 38 章裡講，「我怎能作這大惡，得罪神呢？」

他說得很好，他不是說：「哎喲，這事不行啊，因為主人會發現」。各位，如果我們做事
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是怕爸媽會不會發現，牧師、長老、警察會不會發現的話，這很難制止我們犯罪，因為

我們可以想辦法不叫他們知道。但是約瑟知道一件事，「我可以瞞住每個人，我瞞不住

上帝，我不能作這大惡，得罪神、得罪神」。 

約瑟和大衛有相同的地方，就是他們會想到不要得罪神。我們想到的就太多了，想

到名、利、得、失，想到講這句話會怎麼樣，講那句話會怎麼樣，我也覺得我們政治人

物特別是這樣，講這話、做這動作可以得到多少或失去多少選票，我賺還是賠。也就是

不是在想到這正不正派，想到的是我的得或失。求主幫助我們，不管我們怎麼想，我們

得到的賞賜只能從神那裡得，我們得罪的也只有得罪神。約瑟說，「我怎能作這大惡，

得罪神呢？」 

大衛在寫他的悔改詩時說了一句話，很多人也誤解，「我向你犯罪，惟獨得罪了你」。

政治學家霍布斯 Hobbes 就說，「大衛沒有得罪烏利亞，因為他是君王，有權做這樣的

事。但他得罪了上帝」。Hobbes 是誤解了，任何人（包括拔示巴、烏利亞）都是屬神

的；你得罪任何人，都是得罪上帝，因為他們的主人是上帝。讓我們只見耶穌，不見別

人，讓我們常把主放在右邊，使我們不至於跌倒。 

心懷不平 

不過，詩人說是這樣說，我覺得他是很真實的說了，「是，神實在恩待以色列那些

清心的人！清心的人有福了，他們必得見神，真是好啊。」但是他辦不到，我們也辦不

到。第 2 節，「至於我，我的腳幾乎失閃；我的腳險些滑跌。」 

「險些滑跌」，這是什麼意思？就是我險些信不下去；我差點信不下去了。這「險

些信不下去」應該不是一次，我們常常會有的。什麼時候險些信不下去？什麼時候險些

跌倒？是波提乏的妻子引誘他嗎？是色情、金錢的引誘嗎？這都有可能，但魔鬼、罪的

厲害就在於沒有任何惡人來引誘你，你看到惡人和狂妄人享平安，就心懷不平。 

我也覺得我們看到惡人享平安而心懷不平，並不一定就是錯的。因為這是不對的

事，不應該發生。但是當惡人和狂妄人享平安，你繼續的心懷不平，繼續不斷數算神在

他們身上有多少恩典，而在我身上有多少無辜；神對他多麼好，神對我多麼不好；就不

想信下去了。 

我自己有這問題，也碰到很多弟兄姊妹有這問題。我有個醫生朋友跟我講，他傳福

音給他同事，他同事都還沒有信主，但開始禱告，神都垂聽，他家小孩都很有成就。這

朋友說，「我一點都不高興。我很多朋友都是教授、醫生，他們都沒信主，但都很有成

就，這麼好。我家裡也沒有教授，雖然是個醫生但苦哈哈的，上帝很不公平」。我們的

跌倒常常是看到別人，尤其是惡人享平安就心懷不平，這也是對的，但我們相信神會公

平的審判。 
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福與德在今世不一定成正比 

我常常講，因為聖經講得很多，在今世的報應，物質上、肉體上的報應跟我們的信

仰不一定成正比。我的意思就是，你信得好，你的德行好，你的福氣不一定更多、你的

壽命不一定更長、薪水不一定更高、甚至你的家庭不一定比別人幸福。而且，當我們看

到神對別人好的時候，我們也會加油添醋。不一定是所有的惡人都很好，但我們看到一

個，就覺得這有代表性。他們享平安，我們心懷不平。 

第 4-7 節，「他們死的時候沒有疼痛；他們的力氣卻也壯實。他們不像別人受苦，

也不像別人遭災。所以，驕傲如鏈子戴在他們的項上；強暴像衣裳遮住他們的身體。他

們的眼睛因體胖而凸出；他們所得的，過於心裡所想的。」這句話我們最受不了，「他

們所得的，過於心裡所想的」。我們是，「心裡所想的，從來沒得到」。這在很多時候，

歷史上、政治圈、家庭裡，甚至教會裡，我們都會有這種想法。有的時候我們怪罪於領

導，有時候怪罪於同事、部下，有時候最方便的就是怪罪上帝，因為這一切都在上帝帶

領中。 

而這些人呢，第 8 節，「他們譏笑人，憑惡意說欺壓人的話；他們說話自高。」而

且「他們的口褻瀆上天（就是上帝）；他們的舌毀謗全地（就是上帝的地）。」「所以神

的民歸到這裡，喝盡了滿杯的苦水。」我們台灣的民謠「苦酒滿杯」，大概參考了大衛

寫的這句話，滿杯的苦水。 

第 11 節，「他們說：神怎能曉得？至高者豈有知識呢？」我不確定這個「他們」是

指誰，可能是指第 8 節或第 4、5 節的他們，就是惡人。但就距離來講，第 10、11 節

距離這麼近，所以這「他們」也可能是神的民。神的民說：「神怎能曉得？至高者豈有

知識呢？」就是我們的信心開始動搖了。 

第 12 節，「看哪，這就是惡人；他們既是常享安逸，財寶便加增。」我們快要跌

倒了。13 節，「我實在徒然潔淨了我的心，徒然洗手表明無辜。」這意思就是，我也要

去犯罪了；我不要持守正直了；信主好艱難啊；上帝不公平。「我實在徒然潔淨了我的

心」，我幹什麼這麼善良，「徒然洗手表明無辜」，我幹什麼要常常克制、約束自己，守

基督教這些清規戒律，守這些人不可能遵守的命令？「我終日遭災難；每早晨受懲治。」

每天這些不公平的事情都教我忿忿不平，都叫我差一點跌倒，甚至有時候恐怕已經跌倒

了。那怎麼辦？有的時候不信了，為作惡的心懷不平，接著就是我要自立報復。 

各位。罪惡的世界我們怎麼反應？我們絕對不是不抗拒惡人的行為，因為神設立政

府也是這樣做的，或者任何一個權柄都要這樣做，但任何一個權柄都有他的罪惡。我很

難說有一個標準答案、模式，我們看到罪惡要一、二、三這樣走下去，因為反應不一樣

的。 



 

4 

就像亞哈，他有個很忠心的僕人叫做俄巴底，是他的家宰，管他家裡的一切。亞哈

那麼壞，但俄巴底是他最忠實的僕人，聖經講俄巴底為人極其敬虔，冒生命的危險保護

耶和華的先知。我常常講，希望我們對政治的見解不至於妨礙我們在信仰上的合一和相

愛。好像很不容易，但實在求主幫助我們能夠對主更認真，好叫我們對世上的事更不會

做錯誤的反應。 

作惡太多，有人要報仇了，如果我們一直想上帝不對，一直想自己對，我們容易變

成負面的，我們容易滑跌。我講過聖經裡面幾個正直，甚至正義感很重的人，可是下場

非常悲慘。如戶篩，我們不太熟悉的，以後再講。押沙龍，聖經說他外表從頭到腳毫無

瑕疵，從他的腦袋聰明智慧，以及他的正義感，我們看也是很強，但他就是缺少對上帝

的敬畏。你沒有看到押沙龍對上帝有絲毫的信心，一點都沒有。 

另外一個正義感很重，見惡人享平安時就心懷不平，然後沒有人懲治，我有機會就

要自己報復，就是大衛的謀臣亞希多弗。亞希多弗，根據撒母耳記下 23 章 34 節，他

的兒子叫做以連，是大衛的勇士之一。撒母耳記下 11 章第 3 節，以連的女兒是拔示巴，

所以亞希多弗是拔示巴的祖父。亞希多弗後來那麼恨大衛，因為大衛玷污了他的孫女拔

示巴。當然後來我們都知道拔示巴跟大衛結婚了，生下所羅門，也就是說亞希多弗如果

沒有叛變，如果沒有自殺，其實就算他叛變、自殺了，血統上他跟所羅門還是很親密的。

如果沒有叛變、沒有自殺，亞希多弗就是大衛的親家，所羅門的外曾祖父。所羅門的智

慧當然是上帝給的，不過也可能是神藉著亞希多弗的遺傳。撒母耳記下 16 章 23 節，「那

時亞希多弗所出的主意好像人問神的話一樣；他昔日給大衛，今日給押沙龍所出的主

意，都是這樣。」他出主意，你問他，好像問上帝一樣，他非常聰明。 

我不知道亞希多弗什麼時候知道大衛玷污了他的孫女，我不知道他有沒有去猜想整

個這件事情的蹊蹺，孫女婿烏利亞死得奇怪，是不是也死於非命。他等，等到押沙龍叛

變了，恐怕叫他欣喜若狂。像押沙龍一樣，亞希多弗非常優秀，但他們都遠離神，他們

沒有禱告過，沒有任何求神、信神的表現。 

押沙龍叛變了以後，亞希多弗為他出了兩個計謀，一個使他能籠絡人心，叫他在光

天化日、眾目睽睽之下跟他父親的妃嬪同寢（撒下十六 21）。另外一個主意是速戰速決，

趕快殺掉你父親（撒下十七 1－3）。他的計策一個被採取了，押沙龍跟他父親的妃嬪同

寢，這是羞辱大衛，這是報拔示巴被羞辱的仇。一個是速戰速決，殺掉大衛，這是報烏

利亞被殺的仇。這計策很好，但被耶和華破壞了。 

撒母耳記下 17 章 23 節，當押沙龍說，「我們不要快攻，等把軍隊聚集齊，人夠多

了再去攻打」。」亞希多弗說要快，押沙龍沒有聽，亞希多弗很聰明，「亞希多弗見不依

從他的計謀，就備上驢，歸回本城；到了家，留下遺言，便吊死了，葬在他父親的墳墓

裡。」我非常想知道他的遺言寫的是什麼，他對上帝怎麼說，他會跟大衛講幾句話嗎？

他會跟他的孫女講幾句話嗎？我不知道他跟他孫女拔示巴的關係怎麼樣？我不知道如
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果他還活著，會不會很疼他的曾孫所羅門？他上吊死了。 

聖經中自殺的人有幾個，吊死的就這兩個，亞希多弗和猶大。不曉得在上帝旨意中，

這兩個人有沒有差不多的地方？馬太福音 27 章 3-5 節，「賣耶穌的猶大看見耶穌已經定

了罪，就後悔，把那三十塊錢拿回來給祭司長和長老，說：我賣了無辜之人的血是有罪

了。他們說：那與我們有什麼相干？你自己承當吧！」各位，我們承當不起。我們承當

不起任何的罪惡，擔當我們罪惡的只有耶穌。「猶大就把那銀錢丟在殿裡，出去吊死了。」

不要為作惡的心懷不平！ 

生氣，不要氣太久而失了信心 

以弗所書 4 章 26 節，「生氣卻不要犯罪；不可含怒到日落，也不可給魔鬼留地步。」

這是什麼意思？生氣卻不要犯罪，就希臘文的語氣來講是命令句，當然也是勸告句。命

令句：你要生氣！（感謝主，居然叫我要生氣。）你要生氣，但是不要犯罪。什麼叫做

「要生氣，不要犯罪」？照經文來看，你氣太久就是犯罪了；你氣到太陽下山就是犯罪。

（所以你黃昏五點鐘生氣很划不來，只能氣一個鐘頭。當然還是划得來的，你不要氣太

久。）我想「不要含怒到日落」跟日落沒有那麼多關係，意思就是不要太久，因為太久

會在你心裡發酵。但是我們常常看到就氣，他還是在那裡囂張，我的冤還是沒有伸。我

只能求主幫助我們。 

聖經上給我們勸告了，不要給魔鬼留地步，不要為作惡的心懷不平。一定會有，心

懷不平不是不可以，但不能夠太長久，然後失去了信心。其實作者知道，一開始就有這

種思想就不對，對上帝懷疑是不對的，所以詩篇 73 篇 15 節，「我若說，我要這樣講，

這就是以奸詐待你的眾子。」我要這樣講，我對不起信友堂的弟兄姊妹；我如果要講說

上帝的確是不公平，這是對不起你們，是以奸詐待信友堂弟兄姊妹。但我又不能不說，

又不能不憤怒，我怎麼辦呢？是不是下面講的就是今天的答案？「我思索怎能明白這

事，眼看實係為難」，不能明白上帝這樣的帶領，連耶穌在十字架上都會問。 

有人說問號是魔鬼的記號，有時候好像是這樣，因為有疑問好像是信心不夠，但問

號絕不是魔鬼的記號。問、答，上帝、天使、耶穌都有問過。我們可以問，我們求主回

答，主若沒有回答，清心人有福了。有答案、沒有答案，我都相信你。 

等我進了神的聖所，思想他們的結局 

為難啊！什麼時候好像有答案？我不知道這是不是這裡很寶貴的一句話，17 節，

「等我進了神的聖所，思想他們的結局。」好像是事情有一個轉折，好像是我的難題有

個轉折了。轉折似乎是兩件事情造成的，一個是，「我進了神的聖所」，我到了神的家，

我到了教會，我到了團契，也就是我跟弟兄姊妹在一起的時候，我的疑惑終於解決了，

我進了神的聖所。這不是說我們平常一個人的時候（或在公司、在捷運或任何地方）神
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不會感動、光照我們，可是的確他說「我進了神的聖所」，好像我是想通了。各位，我

知道，你進了神的聖所常常反而想不通，常常問題就來了，答案沒有。但是還是求主幫

助。「我把我的教會建立在這磐石上，陰間的權柄不能勝過他。」我們相信陰間的權柄

包括罪惡。 

另外一個是「思想他們的結局」。可能你都覺得這無濟於事，一點都無補。也許結

局是他將來在地獄被火燒，但我不在乎，我要他現在就被地獄的火燒就可以了。我們不

大去盼望看不見的事。保羅說，「誰還盼望他所見的呢」，我們是「誰還盼望他所不見的」。

我不管明天，我現在舒服就好了；我不管將來，現在如意就好了。 

各位，現在不是不重要，現在很重要。現在、過去、將來都在神的手裡；現在、過

去、將來我們都要求神保守；現在、過去、將來神都在做事。我們的使徒信經裡面有現

在，有過去，有將來。有過去，神創造，耶穌為我們死了，復活了，這是過去的事。有

現在，耶穌坐在全能父上帝的右邊。有將來，必從那裡降臨，審判活人、死人。現在、

過去、將來，都在神的手裡。當我們在現在看不到神的手的時候，也許他們的結局，也

許神的過去正是講他們的結局。如果你要想到神的創造，神的任何作為，聖靈提醒了你，

神是愛你的，那就好了。 

這裡是思想他們的結局，18 節，「你實在把他們安在滑地，使他們掉在沉淪之中。」

這「滑地」我沒有去查是什麼東西，我自己想事情都會想到孫女，「滑地」我馬上想到

他們溜滑梯，很快樂，滑得越快越快樂。但如果掉下去摔了一跤也是很危險。他們掉在

沉淪中，在快樂當中滑到了沉淪裡面。 

「他們轉眼之間成了何等的荒涼！他們被驚恐滅盡了。」我也不知道作者為什麼會

有這樣的神給他的恩典，「轉眼之間」。本來是覺得一生之久，現在是轉眼之間。 

我聽到一個世俗的新聞評論員。我不是在講政治，希望這只是一個歷史。我不知道

他怎麼會有這樣的智慧，他勸聽眾，「不要太在意現在怎麼樣，過得很快的。去年這個

時候全台灣誰最紅？韓國瑜。才一年，轉得這麼快」。我們求主幫助，聖靈幫助我們看

到永恆的事，我們從短暫看到永恆，從永恆看到短暫。我們看到，也得到聖靈對我們的

安慰。 

這不是說基督教是鴉片。這是共產黨對基督教的一個批評，基督教是鴉片。所謂鴉

片就是讓你忘記現在的痛苦，還飄飄欲仙。宗教，尤其是基督教：「唉呀，忍一忍吧，

這至暫至輕的苦楚，要成就將來極重無比的榮耀。鴉片，讓大家還覺得為主受苦很好」。

我覺得這講得並不全錯，我們的信仰是有一種功能，這功能叫我們在痛苦中能夠忘記那

痛苦，在痛苦中甚至有快樂，但是沒有傷害身體的副作用。甚至痛苦是有的，但那盼望

是真實的，是甜蜜的。我們相信是至暫至輕的苦楚，為我們成就極重無比永遠的榮耀，

因為我們所顧念的是不見的，不是所見的。所見的是暫時的，不見的是永遠的。不見的
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當然就是我們的上帝。 

蒙神恩典成為神兒女是有福的 

求主開我們的眼睛，看到主的榮耀；開我們的眼睛，看到十字架的奇妙；開我們的

眼睛，看到我們是多麼的有福。我們真是有福的人，我們蒙了上帝的揀選，蒙了上帝的

恩惠，成為神的兒女，「你看父賜給我們是何等的慈愛，使我們得稱為神的兒女」。我們

是神的兒女，「親愛的弟兄啊，我們現在是神的兒女，將來如何，還未顯明，但我們知

道，主若顯現，我們必要像他、因為必得見他的真體。」我覺得我們在世上是很榮耀的

一群，真是需要聖靈常常幫助我們看到我們多麼榮耀。 

有一部很出名的電影，「暴君焚城錄」。這部電影的原文是「袮往何處去」，波蘭作

家寫的，得過諾貝爾獎。我是非常稀奇，他好像是廿世紀初的人，也非常稀奇諾貝爾文

學獎會給一個有非常深厚基督教思想的一本書。 

記得小時候看那部電影，驚嘆於羅馬皇帝尼羅的奢華和殘暴，還有競技場裡的那

幕，好精彩。後來我看了書，才發現那不是重點。我覺得那本書有花了點功夫去作歷史

的研究，他把聖經裡使徒行傳差不多同時間的那段歷史、環境給了我們一個認識，就是

基督教在一個龐大、偉大軍事、文化的一個帝國中間成長，基督教是太渺小的小咖，羅

馬帝國是太偉大。 

我也多次講過，聖經並不抹煞羅馬帝國的偉大，在福音書和使徒行傳都讓我看到他

們守法的程度是相當高的，我們看到初代教會被羅馬人保護是相當多的，猶太人還不如

他們呢。我們看到對他們的稱讚（包括百夫長的品德）是相當多的，聖經沒有亂講。  

但是，羅馬人真是世界的榮耀。那個故事在講到一位羅馬的軍官，他受傷了，在一

個將軍家裡養傷。他碰到了將軍家裡一個作羅馬人質的外國公主，他們見了面，談得很

愉快，走的時候那公主在地上畫了一條魚。這軍官不知道那是什麼意思，後來他跟他另

外一個好朋友，是尼羅底下的一個臣子，就談這件事。他說這個家庭氣氛很不一樣，他

說，我發現他們家的奴隸都沒有上腳鐐，然後聽到他們在院子裡的笑聲，是在尼羅酒池

肉林的皇宮裡沒有的。這家人很和氣，是怎麼回事？聽說他們信了一種東方奇妙的宗

教。那魚當然就是基督教的一個標誌。 

後來這位軍官愛上了這公主，發現公主是一個基督徒，他就要瞭解基督教。但他就

非常不能瞭解，他跟他們一起去崇拜，經過一條路，今天我們還看得到，從羅馬的地道，

就是墳墓底下，基督徒住在那裡，因為沒有地方可以生活。後來他們走到一個空曠的地

方，一起聽道，唱詩、領聖餐，互為肢體。這位羅馬軍官一方面非常愛這位公主，一方

面非常的生氣，因為他發現這些基督徒一點規矩都沒有，奴隸一點都不會怕主人，主人

也都沒有用威嚴來嚇奴隸。有個年輕的奴隸居然還送公主一對鴿子，公主就接受了。他
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憤怒，說：「這是奴隸的小孩」。公主說：「我們都是弟兄姊妹」。後來接觸越多，矛盾就

越厲害。但他慢慢體會到一件事，他說，如果公主是基督徒，她永遠不會跟他這個外邦

人結婚。後來他還是信了，因為覺得這個信仰是真實的、有力量的，但他在信仰的過程

中，那本書描寫得好，我自己也沒有想到，就是我們在聖餐裡非常強烈要表達的：「這

是我的身體」。不只是那餅是主的身體，也是所有領聖餐的人是主的身體。我們互為肢

體，彼此相愛。我們是有盼望、有福的一群。羅馬那麼強大，基督徒手無寸鐵，就是對

上帝的這個信仰，羅馬最後被基督教征服了。當然我們沒有什麼要快樂的，羅馬被基督

教征服了，但基督教也墮落了。而屬神的人會再重新起來。 

20 節，「人睡醒了，怎樣看夢；主啊，你醒了也必照樣輕看他們的影像。」主哪裡

會睡覺？保護以色列的也不打盹，也不睡覺，祂怎麼會睡覺？只不過我們有的時候覺得

祂睡覺了，我們有的時候覺得祂沒有照顧我們，祂沒有看這個世界，祂讓惡人囂張，祂

有時做錯了，降雨降在錯誤的地方，把福氣給了錯誤的人，惡人和罪人他們得到這麼多

福氣，祂好像睡覺了，而祂睡醒的話也必照樣輕看他們的影像。也就是主會使所有惡人

的享福不過是一個虛空。我們義人的享福會是永恆的。我們今生不一定物質上那麼豐

富，但我們心靈的平安、喜樂、愛是真實的。那不僅是心靈，也會呈現在現實世界中。 

「忍耐」非只對邪惡的承受力，更是對良善的堅持力 

所以希伯來書 10：36 說得好，「你們必須忍耐」，這「忍耐」不只是承受惡人對我

們的攻擊、不公平的待遇。「忍耐」不是只對邪惡的承受力，「忍耐」是對良善的堅持力。

我不僅忍受惡人的攻擊，我堅持上帝的良善。「使你們行完了神的旨意，就可以得著所

應許的。」 

「因為還有一點點時候」，這又叫我們吐血了，「一點點」已經兩千年了。「那要來

的就來，並不遲延」。你沒有想到下一句話是這句話吧？「只是義人必因信得生」。我們

要繼續有信心，求主幫助我們。「他若退後，我心裡就不喜歡他。」願我們每一個人，

不管是在現場或在銀幕前的，「我們卻不是退後入沉淪的那等人，乃是有信心以致靈魂

得救的人。」 

詩篇 73 篇 21 節，「因而，我心裡發酸，肺腑被刺。我這樣愚昧無知，在你面前如

畜類一般。然而，我常與你同在；你攙著我的右手。」這真是很好很好的對比、對列，

我們的確仍然是愚昧無知的，真是常常像畜類一樣，但我們還是靠主的恩典，跟祂在一

起，祂扶著我們。 

「你要以你的訓言引導我」，求主幫助我們把神的話記在心裡，有柔和的心，被祂

的訓言引導，「以後必接我到榮耀裡」。那美好的榮光、榮耀、永遠的喜樂，使我們在世

上就能說，「除你以外，在天上我有誰呢？除你以外，在地上我也沒有所愛慕的。」通

常是人失戀以後喜歡用這句話，我希望你們在不失戀的時候也用這句話。 
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第 26 節，「我的肉體和我的心腸衰殘」。當我們年紀越來越大時，非常能體會這句

話。「但神是我心裡的力量」，各位你年紀大的時候，肉體的力量是越來越弱，希望心裡

還有力量，不要心灰意懶。「神是我心裡的力量，又是我的福分，直到永遠。」 

27、28 節的第一句都是提醒我們，「遠離你的，必要死亡」，不要遠離神，心不要

遠離神，頭不要遠離神，身體不要遠離神，生活不要遠離神，因為神是你的力量，是你

的福分，直到永遠。「凡離棄你行邪淫的，你都滅絕了。」 

28 節是正面的提醒，你們如果今天記得這句話就好了，「但我親近神是於我有益；

我以主耶和華為我的避難所，好叫我述說你一切的作為。」 

 

我們禱告 

「天父，我們謝謝你的恩典和慈愛。我們求主光照，能更在任何一個地方，特別在

主的聖所，我們能想到主給我們的結局，主給我們到這個結局的過程，主給我們在到那

個地方的過程當中，我們與你親近，我們得到多少的幫助。主，我們跟你親近，好像咫

尺天涯，有的時候覺得你好遠，主，你最遠的時候仍然在我們身邊，你沒有離開過我們，

求主幫助我們。主，我也不能在任何時候責備人說你沒有信心，你要親近主，有的時候

我們實在沒有力氣了，求主讓主聖所裡的聖徒，會為軟弱不能站起來的聖徒、信徒禱告

扶持，給我們智慧，給我們愛心，給我們錯誤中的悔改，天堂裡固然不需要悔改，地上

的教會天天需要悔改。奉耶穌基督的名禱告，阿們。」願神賜福大家 

                                                       （呂琪姊妹整理） 

 


